

日本史

注意

1. 問題は全部で 15 ページである。
2. 解答用紙に氏名・受験番号を忘れずに記入すること。(ただし、マーク・シートにはあらかじめ受験番号がプリントされている。)
3. 解答はすべて解答用紙に記入すること。
4. 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離してはいけない。
5. 解答用紙は必ず提出のこと。この問題冊子は提出する必要はない。

マーク・シート記入上の注意

1. 解答用紙(その 1)はマーク・シートになっている。H B の黒鉛筆またはシャープペンシルを用いて記入すること。
2. 解答用紙にあらかじめプリントされた受験番号を確認すること。
3. 解答する記号・番号の ○ を塗りつぶしなさい。○で囲んだり×をつけたりしてはいけない。

解答記入例(解答が 1 のとき)

1	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>								
---	----------------------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------

4. 一度記入したマークを消す場合は、消しゴムでよく消すこと。×をつけても消したことにならない。
5. 解答用紙をよごしたり折り曲げたりしないこと。

I 次のA～Cの文章を読んで、それぞれ後の間に答えなさい。1～17は解答用紙(その1)を用いること。

A 701年に大宝律令が成立し律令制度による政治の仕組みが整い、地方組織としては、畿内と七道に行政区分された。国司には中央から貴族が派遣され、国府を拠点に統治した一方、郡司には地方豪族が任じられ、郡内を支配した。そのほかにも、京、九州や難波にそれぞれの職が配置され、これらの諸官庁には多くの官吏が勤務した。^(a) 8世紀ごろには、都をかこむ畿内を中心に七道の諸国府へとのびる官道が整備され、約16kmごとに を設け、官吏が公用に利用した。^(b) 地方へも中央からの使者が通行するための道が設けられたことは、全国各地の道路遺構の発見で明らかになっている。また、官道沿いに設けられた国府の近くにはのちに国分寺が建立され、文化的な中心でもあった。^(c)
^(d)
^(e)
^(f)

問1 下線部(a)に関連して、律令制度の運営について、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。1

- ① 支配階級である五位以上のものを貴族という。
- ② 五位以上の孫は祖父の位階に応じて、一定の位につくことができた。
- ③ 中央行政組織は、神祇官のもとで八省が政務を分担した。
- ④ 右大臣が律令官制の最高責任者を担った。

問2 下線部(b)に関連して、古代の行政区と都を結ぶ主要幹線道路として、次の選択肢の中から適切でないものを一つ選び、マークしなさい。2

- ① 北陸道
- ② 東北道
- ③ 山陽道
- ④ 西海道

問3 下線部(c)に関連して、律令政権下で郡司に任じられたのは、ヤマト政権で地方官に任命された地方豪族であった。この地方官のことを何というか。

次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。3

- ① 国造
- ② 部曲
- ③ 大臣
- ④ 里長

問 4 下線部(d)に関連して、特別地域である京の司法警察以下の庶政をつかさどった官職として最も適切なものを次の選択肢の中から一つ選び、マークしなさい。 4

- ① 右衛士府 ② 弾正台 ③ 左京職 ④ 摂津職

問 5 下線部(e)に関連して、官吏は位階・官職に応じて給与が与えられたが、皇族・上級貴族・寺社など、上級官人に与えられた給与として最も適切なものを次の選択肢の中から一つ選び、マークしなさい。 5

- ① 食 封 ② 幣 幂 ③ 賜 田 ④ 布 幂

問 6 あ にあてはまる語句を答えなさい。解答用紙(その2)を用いること。

問 7 下線部(f)に関する記述 I・IIについて、正誤の組み合わせとして正しいものを次の選択肢の中から一つ選び、マークしなさい。 6

I 743年に聖武天皇が出した詔によって設けられた。

II 国分尼寺とともに国司によって管理された。

- ① I 正 II 正 ② I 正 II 誤
③ I 誤 II 正 ④ I 誤 II 誤

B 近年、科学技術を用いた年代測定法が、様々な遺跡や遺物に適用されている。放射性炭素年代法は、近年のAMS法(加速器質量分析法)や較正炭素年代法の開発によって、極微量の試料で精度高く年代を測定することが可能になり、考古学でも活発に採用されている。これにより、縄文時代や弥生時代の始まりや、須恵器の生産開始の時期が従来よりもさかのほる年代が報告され、さまざまな議論が巻き起こっている。また、年輪年代法は、樹木や木製品の年代を、条件が整えば1年単位で知ることも出来る可能性があるため、歴史時代への利用が期待されている。

問 8 下線部(g)に関連して、縄文時代の始まりを特徴づけるものとして土器の出現があげられる。縄文土器の説明として、次の選択肢の中から適切でないものを一つ選び、マークしなさい。 7

- ① 低温で焼かれ、厚手のものが多い。
- ② 表面に撚糸を転がしてつけた文様をもつものが早期以降多くなる。
- ③ 世界でも最古級とされる土器が大平山元Ⅰ遺跡で見つかっている。
- ④ 縄文晩期には、隆起線文土器が東日本に広まる。

問 9 下線部(h)に関連して、弥生文化の説明として、次の選択肢の中から適切でないものを一つ選び、マークしなさい。 8

- ① 土井ヶ浜遺跡で見つかった弥生人骨は高身長で面長の特徴を持つ。
- ② 紡錘車で草皮や樹皮の纖維に撚りをかけ、糸を紡いだ。
- ③ 弥生土器には、壺や甕、高壙などの種類がある。
- ④ 北部九州での水稻農耕の開始を契機に、食料生産に基礎をおく文化が日本列島全域に広まった。

問10 下線部(h)に関連して、弥生時代中期には様々な地域性をもつ墳丘墓が現れる。吉備地方では い が墳丘墓に置かれたが、い は後に発展して円筒埴輪になった。い に当てはまる語句として次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。 9

- ① 形象埴輪
- ② 特殊器台
- ③ 甌
- ④ 家形埴輪

問11 下線部(i)に関連して、古墳時代にはさまざまな技術や文化が渡来人によって伝えられた。この時代に百濟から渡來した五經博士によって体系的に伝えられた思想とは何か、漢字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いること。

問12 下線部(j)に関連して、年輪年代法によって法隆寺の五重塔心柱や部材の伐採年が調べられ、法隆寺再建について新たな議論が提示されている。法隆寺の伽藍配置の説明として、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。 [10]

- ① 塔を囲んで3金堂が配される。
- ② 金堂の前に塔を建てて南北一直線に配する。
- ③ 西の五重塔と東の金堂が中門からみて左右対称に配置される。
- ④ 中央に金堂、南に東西両塔が建つ。

問13 下線部(j)に関連して、鞍作鳥によって製作された法隆寺金堂釈迦三尊像を代表とする、力強く端厳な造像様式は何か、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。 [11]

- ① 北魏
- ② 南朝
- ③ 飛鳥
- ④ 白鳳

C 9世紀半ばまでは天皇が強い権力を握り、律令制による地方政治の立て直しが指導されていたが、後半になると藤原氏の北家がしだいに勢力を伸ばしていく。藤原冬嗣は嵯峨天皇の信頼を得て姻戚関係を結び、その子良房は藤原家(k)の中で北家の優位を確立し、う天皇の外祖父として皇族以外で初めての摂政となった。その地位を継いだ基経は、え天皇を即位させたことで閑白の地位を手に入れた。

10世紀にはいり親政が行われた時期があったものの、969年の安和の変を経て藤原氏北家の勢力は不動のものとなった。摂政・閑白が政治の実権を握る一方で、藤原氏の「氏長者」も兼ねて人事を掌握したため、その地位をめぐり摂閑家内部では争いが続いたが、道長の時代にはおさまり、摂閑政治は全盛期をむかえた。

問14 [う] と [え] にあてはまる語句の組み合わせとして、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。[12]

- ① う 清 和 え 光 孝 ② う 光 孝 え 陽 成
③ う 宇 多 え 清 和 ④ う 陽 成 え 宇 多

問15 下線部(k)に関連して、842年、良房は道康親王を皇太子に擁立し、権力の確立を図った。この時事件を企てたとして隱岐に配流されたのはだれか、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。[13]

- ① 源 信 ② 伴健岑 ③ 橋広相 ④ 菅原道真

問16 下線部(l)に関連して、基経は宇多天皇が即位に際して出した勅書を撤回させ、関白の政治的地位を擁立した。宇多天皇の政策として、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。[14]

- ① 莊園整理令 ② 遣唐使の停止
③ 宣旨枟 ④ 乾元大宝の鋳造

問17 下線部(m)に関連して、氏長者は氏寺や氏社、大学別曹の管理や一族の官位推舉にあたった。藤原冬嗣が設置した大学別曹はどれか、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。[15]

- ① 弘文院 ② 学館院 ③ 奨学院 ④ 勸学院

問18 下線部(n)に関連して、藤原隆家は、兄の伊周とともに道長と争い敗れたが、許されて大宰權帥となり、博多湾に入港した賊船を撃退した。このとき侵攻してきたのはどれか、次の選択肢の中から最も適切なものを一つ選び、マークしなさい。[16]

- ① 西 夏 ② 遼 ③ 刀 伊 ④ 高 麗

問19 下線部(○)に関連して、摂關政治の運営について、次の選択肢の中から適切でないものを一つ選び、マークしなさい。 17

- ① 天皇の外戚として、天皇の権威を利用した。
- ② 天皇が関白を通じて全国を統一的に支配する形をとった。
- ③ 摂政は天皇が幼少期に政務を代行した。
- ④ 関白は天皇の後見役として補佐した。

II 次のA～Cの文章を読み、後の間に答えなさい。18～29は解答用紙(その1)を用いること。

A 室町時代にはさまざまな文化が発達した。14世紀末から15世紀初頭には、室町幕府の三代将軍である足利義満が建立した京都の北山山荘にちなむ北山文化が生まれた。^(a) 幕府は禅宗を保護し、五山などの禅僧は水墨画や建築・庭園様式、漢詩文など、文化のさまざまな方面で活躍した。^(b) 中世を代表する芸能である能も、寺社の保護を受けて各地で盛んに興行が行われた。なかでも、足利義満の後援を得た観阿弥・世阿弥の父子は、能の芸術性を高めた。^(c) その後、応仁の乱を経て、^(d) 15世紀後半には室町幕府八代将軍の足利義政の東山山荘に象徴される東山文化が形成された。室町時代には、庶民の間でも能・狂言や御伽草子、連歌などが広く流行した。^(e)

問1 下線部(a)に関して、北山山荘には金閣が建立されたが、金閣の建築様式に用いられたのは、禅宗寺院の禅宗様と和様のほか、もう一つはどのような建築様式か。次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。18

- ① 寝殿造 ② 数寄屋造 ③ 書院造 ④ 権現造

問2 下線部(b)に関して、五山僧に関して述べた以下の文章のなかで最も適切なものを次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。19

- ① 周文は相国寺の僧で、明兆のあとを受けて水墨画を発展させ、代表作「寒山拾得図」を遺した。
- ② 夢窓疎石は、後醍醐天皇の菩提を弔うために創建された天龍寺の開山となり、その庭園も作庭した。
- ③ 漢詩文で有名な絶海中津は、明に留学し、帰国後足利尊氏に重用された。
- ④ 五山僧は政治との関わりを断ち、もっぱら仏教、絵画、文学に功績をあげた。

問 3 下線部(c)に関して、観阿弥や世阿弥について述べた文として最も適切なものを次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 20

- ① 観阿弥の談話を世阿弥が筆録したものが『申楽談儀』である。
- ② 観阿弥・世阿弥の所属したのは大和猿樂四座のうちの山階座である。
- ③ 「井筒」や「砧」は、世阿弥の子の觀世元能の作った謡曲である。
- ④ 観阿弥は猿樂能に田楽や曲舞などの歌舞的要素を取り入れた。

問 4 下線部(d)に関連して、足利義政が将軍職にあった時とその後に起きた以下のⅠ～Ⅲの事件を、年代の早い順に並べたものとして正しいものを、以下の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 21

- Ⅰ 加賀で一向一揆が起こり、加賀一国を支配した。
- Ⅱ アイヌのコシャマインが和人に対して蜂起した。
- Ⅲ 十一年に及ぶ応仁の乱が勃発した。

- ① Ⅰ - Ⅱ - Ⅲ
- ② Ⅰ - Ⅲ - Ⅱ
- ③ Ⅱ - Ⅰ - Ⅲ
- ④ Ⅱ - Ⅲ - Ⅰ
- ⑤ Ⅲ - Ⅰ - Ⅱ
- ⑥ Ⅲ - Ⅱ - Ⅰ

問 5 下線部(e)に関して、正風連歌を確立し、『新撰菟玖波集』を撰した連歌師として正しいものを、次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 22

- ① 肖 柏
- ② 宗 鑑
- ③ 宗 祇
- ④ 宗 長

B 17世紀後半に、江戸・大坂・京都の三都は大規模な都市に発展した。江戸には幕府の諸施設や大名屋敷がおかれて、多くの武士や町人が住んで、巨大な消費都市を形成した。^(f) 大坂は年貢米や特産物が集まり、「天下の台所」と呼ばれる商業都市となった。元禄文化を代表する浮世草子作者の井原西鶴は大坂の人で、たとえば商業や経済に関わる町人の姿や喜怒哀楽を写実的な小説に描いた。^(g) 京都は朝廷の所在地で、多くの寺院の本山・本寺もあり、幕府にとって重要な都市であった。京都では ア や、京染、京焼など、高度な技術による手工業も発達した。

問 6 下線部(f)に関して、1619年に創始されたと言われる、大坂と江戸の間で大型船を使用して行われた物資の移送手段を何と呼ぶか、正しいものを次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 23

- ① 樽廻船 ② 北前船 ③ 内海船 ④ 豊垣廻船

問 7 下線部(g)に関して、諸藩から集められた年貢米や国産物である蔵物の出納や売却を担当した蔵元がいたが、蔵物の売却代金の保管や藩への送付を担当した商人を何と呼ぶか。この商人は、蔵元との兼務も多かった。この商人の名称として正しいものを次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 24

- ① 掛屋 ② 札差 ③ 土倉 ④ 問屋

問 8 下線部(h)のような作品を町人物と呼ぶが、井原西鶴の町人物に分類される作品を次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 25

- ① 『日本永代蔵』 ② 『冥途の飛脚』
③ 『武道伝来記』 ④ 『笈日記』

問 9 下線部(i)に関して、仏教の宗派とその本山・本寺の組み合わせとして最も適切なものを、以下の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 26

- ① 浄土真宗一聖護院 ② 真言宗一仁和寺
③ 天台宗一妙心寺 ④ 臨済宗一青蓮院

問10 ア は、明から技法を取り入れ生産された、縮緬や金襷、綾子などの高級品を指す。あてはまる語句を漢字3字で答えなさい。解答用紙(その2)を用いること。

C 文化・文政期には、都市の繁栄を基盤として、庶民文化がさかんになった。たとえば、歌舞伎や イ は都市の民衆にとっての大きな楽しみであった。歌舞伎は18世紀後半以降は江戸を中心に栄え、多くの人気役者が出て観客を魅了した。浮世絵に役者が描かれ、歌舞伎の作品のみならず衣裳や小道具なども庶民に影響を与えた。^(j) 1841年に始まる天保の改革では、こうした歌舞^(k)伎のあり方が問題視された。江戸三座は浅草に移転させられ、風俗の取締の観点から、^(l)さまざまな娯楽も規制された。

問11 イ は、歌舞伎の芝居小屋とならぶ庶民の娯楽施設であり、天保の改革前には江戸市中に200軒以上存在し、落語や講談などを聴くことができた。あてはまる語句を漢字2字で記しなさい。解答用紙(その2)を用いること。

問12 下線部(j)に関して、「大首絵」と呼ばれる特徴をつかんだ個性的な浮世絵を安永・天明ごろに完成させたと言われる人物として、適切な人名を次の選択肢から一つ選んでマークしなさい。 27

- ① 鳥居清忠 ② 鈴木春信 ③ 円山応挙 ④ 勝川春章

問13 下線部(k)に関して、天保の改革において行われた事柄として最も適切なものを、以下の選択肢から一つ選びマークしなさい。 28

- ① 関東取締出役を設けて犯罪者を取り締まった。
② 商業を統制するために株仲間を公認した。
③ 洒落本が風俗を乱すとして、代表的作者の山東京伝が処罰された。
④ 農村の再建を図るため、人返しの法が発せられた。

問14 下線部(1)に関して、江戸後期には、多くの庶民が旅に赴いた。江戸時代の庶民の旅に関する文章として、内容が誤っているものを以下の選択肢から一つ選び、マークしなさい。 29

- ① 伊勢神宮への集団参詣である「御蔭参り」がときおり流行した。
- ② 菅江真澄が九州地方をめぐり、『菅江真澄遊覧記』を著した。
- ③ 病気治療として湯治が行われ、江戸周辺では箱根や熱海、草津などへ庶民が赴いた。
- ④ 金毘羅講がつくれられ、讃岐の金毘羅宮へ参詣することが流行した。

III 次のAとBの文章を読んで、後の間に答えなさい。30～41は解答用紙
(その1)を用いること。

A 産業革命期に入ると、工場労働者の過酷で劣悪な労働環境が明らかになつた。^(a) 1886年には日本で最初とされるストライキが発生している。様々な労働問題をうけて、^(b) 1897年には、労働組合期成会が創設され、^(c) 労働組合の結成を指導した。また、この時期を前後して、^(d) 労働運動や社会主義の運動や活動がおこりはじめた。^(e) あ は鉱山開発による鉱毒問題の解決に奔走し、天皇に直訴するなど、社会運動も活発になった。

問1 (a)に関連して、明治期から昭和初期にかけて、過酷で劣悪な労働環境や労働者の様子を描いた文献・作品と、その著者・作者の組み合わせとして、誤っているものを一つ選びなさい。30

- ① 『日本之下層社会』—横山源之助
- ② 『職工事情』—商工省
- ③ 『太陽のない街』—徳永直
- ④ 『女工哀史』—細井和喜蔵
- ⑤ 『海に生くる人々』—葉山嘉樹

問2 (b)のストライキが起きた地域として、正しいものを一つ選びなさい。

31

- ① 山梨県
- ② 静岡県
- ③ 愛知県
- ④ 群馬県
- ⑤ 長野県

問3 (c)の労働組合期成会について、誤っているものを一つ選びなさい。32

- ① 職工義友会を母体に創設された。
- ② 高野房太郎らが中心になって結成された。
- ③ 英国の労働運動を参考に設立された。
- ④ 片山潜を中心に機関誌『労働世界』が刊行された。

問 4 (d)に関連して、労働組合期成会とは直接関係のない労働組合を一つ選びなさい。 [33]

- ① 鉄工組合 ② 日本鉄道矯正会
③ 活版工組合 ④ 日本教育労働者組合

問 5 (e)に関連して、明治期から大正期にかけて結成された以下の社会主義関連の団体や政党を成立順に並べたときに、最初から数えて3番目に当たるものを一つ選びなさい。 [34]

- ① 社会民主党 ② 友愛会 ③ 社会主義研究会
④ 日本社会党 ⑤ 日本社会主義同盟

問 6 [あ] に当たる人物の氏名を解答用紙(その2)に漢字で記しなさい。

B 山県有朋内閣(第二次)は、1900年に集会や結社の自由を制限する [い]
(f) を制定し、労働運動や社会主義運動を抑圧した。その後の内閣のもとで、工場労働者の保護を目的に、工場法が公布されたが、この法律は例外規定が多い
(g) えに、紡績業や製糸業の資本家たちの反対にあい、施行が延期された。工場法
(h) (i) (j) は、1923年に一部改正されるもの、戦後に公布、施行された法律によっ
(k) (l) て、廃止された。

問 7 (f)に関連して、山県有朋内閣(第二次)のもとでおこなわれた施策として、誤っているものを一つ選びなさい。 [35]

- ① 地租増徴案の成立
② 文官任用令の改正
③ 教育勅語の発布
④ 衆議院議員選挙法の改正
⑤ 軍部大臣現役武官制の成立

問 8 い に当てはまる法律の名称を解答用紙(その2)に漢字で記しなさい。

問 9 (g)の制定時の工場法に規定された内容に関して述べた以下のAとBの文
章の正誤の組み合わせとして正しいものを一つ選びなさい。 36

A 年少者や女性の10時間以上の就業の禁止

B 12歳未満の児童の就業の禁止

① A 正 B 正

② A 正 B 誤

③ A 誤 B 正

④ A 誤 B 誤

問10 (h)に関連して、制定時の工場法の例外規定に関して述べた以下のAとB
の文章の正誤の組み合わせとして正しいものを一つ選びなさい。 37

A 紡績業に対しては、期限付きで、深夜業が認められた。

B 15人未満の労働者(職工)を使用する工場には適用されなかった。

① A 正 B 正

② A 正 B 誤

③ A 誤 B 正

④ A 誤 B 誤

問11 (i)の紡績業や製糸業に関する誤っているものを一つ選びなさい。

38

① 1873年に発明されたガラ紡は、改良を経て、第1回内国勧業博覧会
で最高の賞を与えられた。

② 1883年に創設された大阪紡績会社では、外国産の紡績機械を用いて
大規模生産を行った。

③ 1897年に、綿布の輸出額が輸入額を上回った。

④ 1909年に、日本は世界最大の生糸輸出国となった。

問12 (j)の工場法が公布された時と施行された時の内閣総理大臣の組み合わせとして、正しいものを一つ選びなさい。 [39]

- ① 公布：桂太郎 施行：大隈重信
- ② 公布：西園寺公望 施行：大隈重信
- ③ 公布：桂太郎 施行：山本権兵衛
- ④ 公布：西園寺公望 施行：山本権兵衛

問13 (k)の年と同じ年に起きた出来事として、誤っているものを一つ選びなさい。 [40]

- ① 関東大震災の発生
- ② 全国水平社の結成
- ③ 虎ノ門事件の発生
- ④ 加藤友三郎内閣の総辞職

問14 (l)の法律として、正しいものを一つ選びなさい。 [41]

- ① 労働基準法
- ② 労働契約法
- ③ 労働関係調整法
- ④ 労働組合法







